
Organisationen stellen sich vor: ’NARI POKKHO’

INTERVIEW

mit Shirin Haque von 'NARI POKKHO', einer Frauenorga- 

nisation in Bangladesh. Das Gesprach fuhrten Nasrin 

Bassiri und Frauke Khan.

Was fur eine Organisation 1st 'Nari Pokkho'?

1983 fand ein Seminar statt fur Frauen, die in Nicht- 

regierungsorganisationen (NROs) im Entwicklungsbereich 

arbeiten. Und anstatt, wie geplant, unsere Arbeit zu 

diskutieren, fingen wir an, liber uns selbst zu reden. 

Zum ersten Mai begriffen wir die Frauenfrage als 

unsere Frage und nicht die von Armen, wie. sonst in 

Bangladesh liblich. Wir sind heute vor allem in Dhaka 

organisiert, haben aber Zweigstellen in Rajshahi und 

Maijdee/Noakhali. In erster Linie sind wir eine 

Selbsthilfegruppe. Wir haben weder mit einheitlichem 

ideologischen Hintergrund noch mit klaren Zielvorgaben 

angefangen zu arbeiten. Wir wollten keine Theorien 

anderer ubernehmen, sondern aus unserer personlichen 

Betroffenheit und taglicher Erfahrung heraus handeln. 

Fur uns alle ist klar, daB die Frage einer Gesell- 

schaftveranderung nicht von der Frauenfrage zu trennen 

ist.

Wie geht ihr in die Offentlichkeit?

Die ganzen ersten zwei Jahre haben wir nur intern uber 

unsere eigene Situation geredet - diese Phase war uns 

sehr wichtig. 1985 fand in Bangladesh eine Kampagne 

"Gewalt gegen Frauen Frauen" statt, die von der 

Frauenorganisation 'Mahila Parishad' organisiert 

wurde. Sie steht der CPB, der prosowjetisch-kommu- 

nistischen Partei nahe. Wir nahmen daran teil, doch es 

stellte sich bald heraus, daB wir mit ihnen nicht 

zusammenarbeiten konnten. Sie sahen das Gewaltproblem 

als eines von Mittelklassefrauen in Dhaka, die von 

Schlagern auf der StraBe angegriffen werden und for- 

derten von der Regierung eine bessere Sicherheitspoli- 

tik, mehr mannlichen Schutz. Eigentlich war das Frau- 

enthema nur Mittel zum Zweck: der Anti-Regierungskam- 

pagne. Zu der Zeit waren namlich parteipolitische 

Aktivitaten verboten, da muBte das Frauenthema herhal- 

ten. Und kaum war das Verbot wieder aufgehoben, wurde 

die Kampagne der Frauen einfach fallengelassen. Wir 

dagegen denken, daB Gewalt gegen Frauen vor allem im 

Privaten stattfindet. Es ist ein Machtproblem, zwi- 

schen Mannern und Frauen und Mannern und Mannern, und 

quer durch alle Klassen. Die Zusammenarbeit klappte 

also nicht. Danach haben wir uns erstmal wieder zu- 

ruckgezogen.

Was seht ihr als die wesentlichsten Probleme von 

Frauen in Bangladesh?

Ich versuche, die Antwort auf zwei Hauptpunkte zu 

konzentrieren: Es fehlt eine Anerkennung von Frauen 

als gleichberechtigte Individuen. Das ist die Ursache 

fur soziale, bkonomische, politische Unterdrijckung, 

die auch im Privatbereich vorhanden ist. Zum zweiten 

wird die Frauenfrage nicht als eine politische Frage 

verstanden.

Ist die Unterdruckung hier extremer als im Westen?

Ich vermute, daB es ahnlich ist, nur dort unterschwel' 

liger. In Bangladesh ist es offensichtlicher wegen des 

Purdah-Systems, der Seklusion (Traditionell waren ins- 

besondere muslimische aber auch andere Frauen in 

Bengalee in ihrer Bewegungsfreiheit auf einen Teil des 

Hauses beschrankt, der mit dem Purdah, einem Vorhang, 

vom Rest des Hauses, d.h. den Mannern abgetrennt war, 

d.Red.).

Sind Frauen in Bangladesh gesetzlich benachteiligt? 

Nicht von der Verfassung her, aber im Bezug auf das 

Privatrecht. In Bangladesh ist das Privatrecht nicht 

sakular. Sowohl im muslimischen, als auch im hindu- 

istischen und katholischen Privatrecht werden Frauen 

benachteiligt.

80% der Frauen in Bangladesh sind Muslims. Inwiefem 

werden diese Frauen diskriminiert?

Zum Beispiel kbnnen sie sich nur scheiden lassen, wenn 

ein entsprechender Vermerk im Ehevertrag vorgesehen 

ist, der in Bangladesh nicht ublich ist; Manner haben 

dieses Recht dagegen automatisch. Von einem bestimmten 

Alter an hat immer der Vater das Sorgerecht fur seine 

Kinder: Polygamie fur Manner ist legal.

Ist in Bangladesh Mitgift ein groGes Problem?

Ja, seit kurzer Zeit, das ist ein neues Phanomen. Es 

war immer ein Teil der Hindu-Tradition, weil es dort 

als Kompensation fur den Erbanteil des Madchens ver

standen wurde.

Also bekommen die Frauen die Mitgift?

Das ist die Theorie. Aber in der Praxis sieht die Frau 

nichts von der Mitgift, sondern ihre Schwiegerfamilie, 

die von ihren Eltern alle mbglichen Geschenke und 

Geldsummen bekommt. Aber jetzt ist es mehr und mehr 

ein Phanomen in muslimischen Familien, in manchen 

Gegenden erst seit 15 Oder 2o Jahren. Die Leute 

verlangen viel, vor allem Bargeld. Es richtet sich 

nach der Klassenzugehbrigkeit. Und je besser ausgebil- 

det ein Mann ist, umso teurer wird er, weil der Vater 

einen Brautigam fur die Tochter "kauft". Und je 

gebildeter eine Frau ist, umso teurer wird ihre 

Heirat, weil man ja einen besser ausgebildeten Ehemann 

finden und bezahlen muB.

Inzwischen wird Mitgift wohl in alien Gesellschafts- 

schichten gefordert, aber ein Problem wird das fiir
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Das Heer der Obdachlosen in Bangladesh (Foto: P.A. Felix)

Leute, die keine Mittel haben. In den Zeitungen liest 

man auch verstarkt von Mitgiftmorden. Gesetzlich ist 

sowohl das Geben als auch das Nehmen von Mitgift 

strafbar.

Die einzige Alternative war also Verheiratung?

Ja, das ist interessant an diesem Fall. In dieser 

Gesellschaft gibt es nur diese beiden Alternativen 

entweder du heiratest Oder du bist Prostituierte.

Du hast gesagt, daB die Mitgiftproblematik ein neues 

Phanomen ist. Warm ist es so popular, Mitgift zu 

geben Oder zu empfangen?

Ein Hauptgrund unter vielen ist wohl das gestiegene 

Konsumverhalten unserer Gesellschaft. Die Nachfrage 

nach Konsumgutern, die sich die meisten Leute nicht 

leisten konnen, ist gestiegen. Dementsprechend umfas- 

sen die Mitgiftforderungen dann auch Fernseher, Video- 

gerate, kuhlschranke, einen Job im Nahen Osten oder 

einen Studienplatz im Westen.

Gibt es Probleme im Bezug auf Prostitution in Bangla

desh?

1985 war hier eine Anti-Bordell-Kampagne. Ein junges 

Madchen, mit Namen Shabmehed, wurde aus ihrem Dorf 

entfuhrt, urn als Prostituierte zu arbeiten. Sie wehrte 

sich und wurde deshalb zu Tode geprugelt. Der Fall kam 

in die Presse und die Polizei verhaftete die Frauen 

aus den Bordellen und kasernierte sie in einer Art 

Umerziehungslager, wo sie fast ohne Bezahlung arbeiten 

muBten. Und dann erklarten sich 'gutherzige' reiche 

Manner aus der Gegend bereit, fur ihre Verheiratung zu 

bezahlen, sodaB ziemlich dubiose Ehen geschlossen 

wurden.

Und falls du nicht verheiratet bist, Oder nicht 

heiraten willst_

... Oder nicht kannst, weil dein Ruf ruiniert ist, 

weil du Mitglied in einer Frauenorganisation bist, 

oder auf der StraBe offen mit Mannern sprichst Oder 

weil du vergewaltigt worden bist... dann gibt es fur 

dich in dieser Gesellschaft keinen Platz.

Stimmt es, daB eine Frau ihren Vergewaltiger heiraten 

muB?

Sie wird regelrecht dazu gezwungen. Besonders auf dem 

Land gehen die Leute davon aus, daB das die schlimmste 

Strafe fur den Vergewaltiger ist, wenn er sein Opfer 

heiraten muB. Was das fur die Frau bedeutet, wird 

uberhaupt nicht gesehen.

Es gibt also keinen Ram fur eine Frau, allein zu 

leben?

Nein. Aber wir mussen dafiir kampfen. Viele Frauen 

finden das sehr errniidend, sie haben wenig Unterstut- 

zung. Aber vermutlich wird sich da in Zukunft etwas 

andern. Denn wahrend alle kulturell und sozial die Ehe 

als den einzig akzeptablen Weg fur Frauen darstellen, 

ist die Institution Ehe in der Realitat die unsi-
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cherste aller Moglichkeiten fur Frauen geworden. In 

der Ehe erfahren Frauen Gewalt, Mord, Vergewaltigung, 

Verlassenwerden, bkonomische Unterdruckung.

Die Einfuhnng von Islam als Staatsreligion war der 

nachste AnlaB fur Euch, in die Offentlichkeit zu 

gehen.

Im Fruhjahr 1988 war zum ersten Mai von einer Geset- 

zesvorlage zur Einfuhrung des Islam als Staatsreligion 

die Rede. Jede von uns Frauen empfand es als eine 

Bedrohung, einen direkten Angriff auf uns Frauen. Das 

war der AnlaB. Im letzten Jahr haben wir uns mehrfach 

in der Woche getroffen und in den vielen Diskussionen 

wurde uns klar, daB es nicht nur ein Angriff auf Frau

en 1st, sondern auf alle Moglichkeiten progressiven 

Denkens. Staatsreligion Islam steht fur Werte, die 

ihre Grundlage in Tradition und Religion haben. Und es 

geht gegen die, die neue Werte einfuhren wollen, Werte, 

die ihre Grundlage in Gerechtigkeit und Gleichheit 

haben, die fur sozialen Fortschritt sorgen. Das war 

das Wichtigste. Ein anderer Grund fur unseren Protest 

1st, daB Bangladesh kein homogen muslimisches Land 

ist. Es gibt hier Angehorige anderer Religionen und 

Menschen, die keiner Religion angehbren. Und die 

Einfuhrung von einer Staatsreligion wurde in jedem 

Fall ihre gleichen Rechte als Burger verletzen. Wenn 

auch nicht direkt durch Gesetze, aber durch die 

Atmosphare, die dadurch geschaffen wurde. Und weiter 

wuBten wir aus den Erfahrungen im Iran und Pakistan, 

daB solche Schritte, wenn sie jemanden treffen, dann 

zuerst die Frauen betreffen, und zwar am meisten.

Du hast dargestellt, welche Angste ihr hattet. Haben 

sie sich nach der Einfuhrung von Islam als Staatsreli

gion bewahrheitet?

Was nach der Einfuhrung von Islam als Staatsreligion 

geschah, ist eine sehr komplexe Sache. Viele Leute 

erwarteten Veranderungen in der Gesetzgebung Oder daB 

die Frauen gezwungen wiirden, Schleier zu tragen oder 

nicht mehr ohne mannliche Begleitung aus dem Haus zu 

gehen. Von Anfang an haben wir uns von einer solchen 

Argumentationslinie distanziert. Wir wollten deutlich 

machen, daB es nicht urn so offensichtliche Veranderun

gen gehen wilrde, sondern daB die gesamte Basis, auf 

der das Frauenthema bisher besprochen werden konnte, 

sich grundlegend andern wurde. Und das geschieht 

tatsachlich: DaB immer weniger Leute bereit sind, die 

Frauenfrage auf der Basis von Gerechtigkeit und 

Gleichheit zu stellen. Stattdessen fragen sie, ob die 

Sache proislamisch ist oder nicht.

Wir glauen, daB das auf lange Sicht sehr viel gefahr- 

licher ist als die Frage, wieviele Schleier wir nun 

tragen mussen oder nicht. Als das Gesetz verabschiedet 

wurde sagten viele: Warum habt ihr so ein Aufhebens 

darum gemacht - nichts hat sich geandert, alles ist 

wie immer... Ich denke, wir werden diese Veranderungen 

sehr langsam wahrnehmen, an der Art, wie von nun an 

Politik gemacht wird Oder geplant wird: z.B. im Bezug 

auf Prostitution: Es gibt einen Projektvorschlag fur 

ein Rehabilitationsheim fur sogenannte 'Sozial-behin- 

derte Frauen', womit sie Prostituierte meinen. Als

Teil der Aktivitaten dort ist "moralischer und reli- 

gibser Unterricht" geplant. Auf diese Weise kriecht 

die Islamisierung in unser Leben. DaB sie ins Schul- 

curriculum gekrochen ist, ist ja inzwischen offent- 

lich: Arabisch und religiose Erziehung fur Muslime 

sind Pflicht.

Als wir begannen, den Protest zu organisieren, sagten 

viele unserer Freunde: das braucht ihr nicht so ernst 

zu nehmen, das ist nur ein politischer Schachzug von 

President Ershad, urn billig Beliebtheit zu gewinnen. 

Denn er ist ein korrupter, unehrlicher Schurzenjager, 

der Islam gebraucht, well es in seine pro-saudi- 

arabische Politik paBt: das Geld von dort muB flieBen; 

und neben staatlicher Hilfe arbeiten dort auch viele 

Bangladeshis, deren Geld ins Land zuruckflieBt. Und 

auch fur seine USA-Kontakte scheint Islam fbrderlich 

zu sein - dort gilt Islam uberhaupt nicht als antiim- 

perialistisch.

Aber unser Anliegen hing nicht davon ab, ob Ershad ein 

korrupter Schurzenjager ist oder ein ehrlicher, treuer 

Ehemann. Die Frage ist fur uns eine grundsatzliche. 

Uns ging es nicht darum, was Ershad durch dieses 

Gesetz gewinnt, sondern urn die Rechtfertigung, die 

fundamentalistische Krafte dadurch gewonnen haben. 

Obwohl naturlich der erste Protest von der fundamenta- 

listischen 'Jamaat-e-Islami' kam. Deren Argument war: 

Wer ist denn Ershad, daB er so etwas tun kann - das 

ist doch unsere Aufgabe. Sie begreifen sich als 

einzige Vertreter des richtigen Islams in diesem Land. 

Wir dachten, was immer Ershad tut, er gibt diesen 

Leuten Rechtfertigungsgrund. Und sie sind eine gefahr- 

liche Kraft.

EinfluB auf die Islamisierung haben auch die Bangla

deshis, die als Gastarbeiter in Saudi-Arabien oder 

anderen Golfstaaten gearbeitet haben und zuruckkehren. 

Sie kommen mit einer Menge neuer Vorstellungen zuruck.

Hier sagen viele, daB Islam sich in Bangladesh nie in 

findamentalistischer Weise durchsetzen wird, well es 

hier die Erfahrung eines Befreiungskampfes gibt und 

starke nicht-islamische Traditionen.

WeiBt du, ich habe das auch immer gesagt. DaB die 

Leute ubertriebene Angste haben usw. Aber ich bin 

nicht immer so sicher. Zum einen, wenn ich die wach- 

sende Starke solcher Parteien wie z.B. der 'Jamaat' 

sehe und die hysterische Art und Weise wie Leute 

reagieren, z.B. auf das Buch von Rushdie: Es hat wohl 

fast niemand gelesen, doch in einer Demonstration nach 

der anderen und sogar einem uberaus erfolgreichen 

Generalstreik verlangten sie seine Exekution und die 

Verbrennung seines Buches. Diese Stimmung macht mir 

Angst. Ich glaube, man kann nicht mehr so sicher sein 

im Bezug auf Werte wie eine sakulare Kultur oder 

unseren Befreiungskampf.

Ist 'Jamaat-e-Islami' die groflte fundamentalistische 

Organisation?

Nein, sie ist zwar die grbBte politische Organisation, 

aber 'Tablig', eine kulturelle Organisation, die isla-
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Anerkennung fur General Ershad? President Mitterrand besuchte kurzlich Bangladesh (Foto: P.A. Felix)

mische Mission betreibt, ist wesentlich grbfler.

Organisieren diese Organ!satiooen auch Frauen?

Ja, leider tun sie das, und sogar sehr erfolgreich.

Wie erklarst du dir das?

Ich glaube, diese Organisationen geben den Leuten 

Achtung. Und wenn quasi keine Lebensperspektive mehr 

da ist, suchen sie nach Trost und Erlbsung bei Gott, 

weil sie das auf ein anderes Leben in einer anderen 

Welt konzentrieren laBt. Okonomisch und politisch sind 

hier fast alle ziemlich frustriert. Das macht es 

leichter, Leute fur alle mbglichen Extreme zu begei- 

stern.

'□amaat' hat viele direkt angegriffen, einige Studen- 

tenfuhrer linker Parteien sind ermordet worden. - Sind 

auch Frauen angegriffen worden?

Habt ihr von Delwar Hussein Saidee gehbrt? Er ist ein 

beruhmter islamischer Rhetoriker. Hier gibt es Tref

fen, wo sich viele Glaubige treffen und dann so jemand 

wie er eine moralische Rede halt. Und gerade er bezieht 

sich immer auf 'abweichlerische' Frauen, und darauf, 

wie man sie bestrafen soil. Der Tenor seiner Rede ist, 

daB man solche Frauen nicht tolerieren soil. Ich sehe 

das als eine Art Terrorverbreitung, besonders gegen 

Frauen auf dem Land. Dort haben sie namlich groBen 

EinfluB, obwohl ihre Treffen auch in der Stadt durch- 

gefuhrt werden. Die Leute ziehen durchs Land und hal- 

ten nachtelang Vortrage. Sie verbreiten Unterdrucker- 

ideologie mit religibsem Mantelchen - das macht es so 

schwierig, sie zu hinterfragen; denn so ist Religion: 

man soil glauben und nicht fragen.

Nehmen an diesen Treffen nur Manner tell?

Eigentlich sind diese Treffen fur Manner gedacht. Ich 

glaube auch, daB fast nirgends Frauen dabei sind. Sie 

wollen gar nicht hbren, was Frauen denken. Das war 

ubrigens auch interessant an dem Echo auf unsere 

Protestaktionen in der fundamentalistischen Presse: Im 

Grunde interessierte es sie wenig, wogegen wir pro- 

testierten oder was wir zu sagen batten. Sie stieBen 

sich nur an der Tatsache, daB wir als Frauen auf die 

StraBe gegangen waren. Frauen, die politische Fragen 

offentlich diskutieren - meine Gute!!

Jetzt ist schon einige Zeit vergangen, seit ihr gegen 

Islam als Staatsreligion zu kampfen angefangen habt. 

Alles scheint so zu sein wie zuvor. Habt ihr etwas 

erreicht?

Wir haben schon etwas erreicht. Einige bekannte oppo- 

sitionelle Politiker haben uns gesagt, daB unsere Pro

teste eine Diskussion in Gang gesetzt haben. Vorher 

wollte niemand daruber sprecher, weil es ein ziemlich 

heiBes Eisen war. Wir hatten wenig zu verlieren. Wir 

sind mit unserem naiven Mut einfach geradewegs auf die 

StraBe gegangen. Als wir es aber erstmal angesprochen 

hatten, waren plbtzlich viele Leute da. Ich glaube, 

was wir geschafft haben war, die Grenzen des Raumes 

fur die Diskussion zu verschieben. Das war ein wichti- 

ger Schritt vorwarts: das Thema wurde diskussionsfa- 

hig. Unglucklicherweise hat der Terror seit der Kon- 

troverse urn Rushdie wieder die Oberhand gewonnen.

Das hat uns sehr zurilckgeworfen. Die Fundamentalisten 

verbreiten eine solche Angst, daB kaum Jemand bereit 

ist, die Sache auch nur zu diskutieren. Religion steht 

wieder auf einem Podest, an dem niemand rutteln darf.
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